
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

NOVENA DEDICADA AL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS  
2020 

“¡JESÚS, ES LA BUENA NOTICIA!” 
 

PRIMERO A SEXTO BÁSICO 
 

Como comunidad educativa de los SS.CC. de Jesús y de María 
debemos ser los “sembradores” de la buena noticia, dando a 
conocer a Jesús, haciéndolo amar y sirviendo como Él en este 
contexto de crisis sanitaria mundial. 
 
Jesús nos renueva la visión que tenemos de la sociedad, nos invita 
a practicar el mandamiento del amor, superando odios y divisiones, 
nos trae la esperanza de un mundo mejor y nos invita a salir de 
nuestra comodidad para construirlo. 
 
Hoy, que el mundo enfrenta esta pandemia, nos refugiamos en el 
Corazón de Jesús para que actúe en nuestro propio corazón y nos 
transforme, como individuos y como sociedad…esta es la Buena 
Noticia de Jesús y estos valores su regalo… 
 

EQUIPO PASTORAL 
VICERRECTORÍA DE FORMACIÓN 

 
 
 
 
 
 
 



 
PRIMER DÍA DE LA NOVENA 
LA BUENA NOTICIA DE JESÚS: CONFÍEN EN MÍ Y EN MI PADRE 
Miércoles 10 de junio 
 
 
1) INTRODUCCIÓN 
 
GUÍA: Buenos días a todos y todas. Hoy –primer día de la Novena dedicada al – 
Sagrado Corazón de Jesús, reflexionaremos en la forma en que el Corazón de Jesús 
nos infunde CONFIANZA.  
 

Nos ponemos en presencia del Padre, y del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.  Los invito 
a hacer oración, repitiendo después de mí: 
 

 

Amado Corazón de Jesús, 
te entrego mi corazón, 

ayúdame amar a Dios y al prójimo, 
permíteme amarme a mí mismo, 

Ilumina mi camino y 
dame inteligencia, amor y voluntad para servir. Amén. 

 

 
 
GUÍA: Escuchemos lo que nos dice la Palabra de Dios acerca de este valor: 
CONFIANZA. 
 

 
Entonces Jesús dijo a sus discípulos: 
— ¿Por qué estaban tan asustados? ¿Todavía no confían en mí? 
(Marcos 4,40). Palabra del Señor. 
 
 
 

 
REFLEXIÓN 

 

Cuando hablamos de Confianza podemos referirnos a varias cosas, por ejemplo, la 
seguridad en nosotros mismos o la esperanza de que algo se desarrolle conforme a 
nuestras expectativas. La confianza, entendida como la seguridad que cada persona 
tiene en sí misma, es una cualidad de gran valor en todos los ámbitos de la actividad 
humana, nos ayuda a seguir adelante con nuestros propósitos pese a las dificultades. 
En este sentido, implica la convicción de que, valiéndonos de nuestras fortalezas y 
virtudes, seremos capaces de lograr lo que nos propongamos. Por otra parte, 
confianza, para nosotros los cristianos, es la fe, el creer en un Dios que es Padre y 
que quiere lo mejor para nosotros. 
 
3) COMPARTIR 
Veamos el siguiente video: 
https://www.youtube.com/watch?v=crj95FE0AiQ&t=1s 
 
Ustedes niños y niñas ¿Confían en Dios? 
 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=crj95FE0AiQ&t=1s


 
SEGUNDO DÍA DE LA NOVENA 
LA BUENA NOTICIA DE JESÚS: DIOS NOS CUIDA Y NOS PROTEGE SIEMPRE 
Jueves 11 de junio 
 
1) INTRODUCCIÓN 

 

GUÍA: Buenos días a todos y todas. Hoy –segundo día de la Novena dedicada al 
Sagrado Corazón de Jesús- reflexionaremos en la forma en que el Corazón de Jesús 
nos PROTEGE en la vida. 
 

Nos ponemos en presencia del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.  Los invito 
a hacer oración, repitiendo después de mí: 
 
 

 

Amado Corazón de Jesús, 
te entrego mi corazón, 

ayúdame amar a Dios y al prójimo, 
permíteme amarme a mí mismo, 

Ilumina mi camino y 
dame inteligencia, amor y voluntad para servir. Amén. 

 

 
GUÍA: Escuchemos lo que nos dice la Biblia: 
 

 
 
Señor, ¿qué es el hombre para que tú lo cuides, y el ser humano, 
para que pienses en él? (Salmo 8, 4).  
Palabra de Dios. 

 
 
 

 
2) REFLEXIÓN 

 
Jesús, durante su vida terrena, no tuvo otro objetivo que darnos a conocer el amor del 
Padre, cambiar la idea de un Dios lejano y vengativo, por un Dios cercano y amoroso. 
También se preocupó de enseñar que todas las dificultades o situaciones de 
catástrofes naturales: terremotos, inundaciones, enfermedades no son un castigo, 
tampoco esta Pandemia por el Covid-19. 
Dios protege y está con cada profesor y cada profesora cuando comparte con sus 
estudiantes a pesar de no poder hacerlo presencialmente; está con cada persona que 
sufre la pérdida de su empleo; está con los científicos que con afán buscan una 
vacuna contra el virus. No olvidemos, que Dios nos protege y está con nosotros, a 
nuestro lado, dándonos fuerza, así como estuvo con Jesús en el Calvario, y como está 
siempre con todos aquellos que sufren por algún motivo.  
 
3) COMPARTIR 
Veamos un video: 
https://www.youtube.com/watch?v=J8X1nugpgHI 
¿Crees que Dios nos cuida cómo el papá león cuida a su hijo? 
 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=J8X1nugpgHI


TERCER DÍA DE LA NOVENA 
LA BUENA NOTICIA DE JESÚS: NOS REGALA FORTALEZA 
Viernes 12 de junio 
 
 
1) INTRODUCCIÓN 
GUÍA: Buenos días a todos y todas. Hoy –tercer día de la Novena- reflexionaremos en 
la forma en que el Corazón de Jesús nos da FORTALEZA.  
 

Nos ponemos en presencia del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.  Los invito 
a hacer oración, repitiendo después de mí: 
 

 

Amado Corazón de Jesús, 
te entrego mi corazón, 

ayúdame amar a Dios y al prójimo, 
permíteme amarme a mí mismo, 

Ilumina mi camino y 
dame inteligencia, amor y voluntad para servir. Amén. 

 

 
GUÍA: Escuchemos lo que nos dice la Palabra de Dios acerca de este Don: 
 

 
Dios es nuestro refugio y fortaleza. Dios siempre nos ayuda cuando 
estamos en problemas. Aunque tiemble la tierra y se hundan las 
montañas hasta el fondo del mar; aunque se levanten grandes olas y 
sacudan los cerros con violencia, ¡no tendremos miedo! Porque Dios 
está con nosotros. (Salmo 46, 1-2).  
Palabra de Dios. 

 
 
 
2) REFLEXIÓN 

 
Para los cristianos, la Fortaleza es una virtud que trata de vencer el temor y eludir la 
imprudencia. No todos los seres humanos poseen esta virtud, pero quienes la tienen 
demuestran firmeza en las dificultades que se van presentando a lo largo de la vida y 
constancia por buscar el bien individual y comunitario. Asimismo, son capaces de 
afrontar los problemas con valentía. Valientes y fuertes son las personas que atienden 
a los enfermos en las clínicas y hospitales; valientes y fuertes son las familias que se 
esfuerzan para que nada les falte a sus hijos e hijas; valientes y fuertes son los niños y 
jóvenes que se empeñan por cumplir con sus labores escolares y universitarias. 
 
3) COMPARTIR 
Veamos el video: https://www.youtube.com/watch?v=DUFrPJv7BTU 

FORTALEZA 

 
¿Se han sentido alguna vez como la vasija con grietas, cómo que no sirven para 
nada? 
 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=DUFrPJv7BTU


 
CUARTO DÍA DE LA NOVENA 
LA BUENA NOTICIA DE JESÚS: NOS INVITA A PERMANECER UNIDOS 
Sábado 13 de junio 
 
 
1) INTRODUCCIÓN 
GUÍA: Buenos días a todos y todas. Hoy –cuarto día de la Novena- reflexionaremos en 
la forma en que el Corazón de Jesús nos muestra como es la verdadera  UNIDAD.  
Nos ponemos en presencia del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.  Los invito 
a hacer oración, repitiendo después de mí: 
 
 

 

Amado Corazón de Jesús, 
te entrego mi corazón, 

ayúdame amar a Dios y al prójimo, 
permíteme amarme a mí mismo, 

Ilumina mi camino y 
dame inteligencia, amor y voluntad para servir. Amén. 

 

 
GUÍA: Escuchemos lo que nos dice la Palabra de Dios acerca de este valor: 

 
Los seguidores de Jesús compartían unos con otros lo que 
tenían. Vendían sus propiedades y repartían el dinero entre 
todos. A cada uno le daban según lo que necesitaba. 
Además, todos los días iban al templo y celebraban la Cena 
del Señor, y compartían la comida con cariño y alegría. 
Juntos alababan a Dios, y todos en la ciudad los querían. 
Cada día el Señor hacía que muchos creyeran en él y se 
salvaran. De ese modo, el grupo de sus seguidores se iba 
haciendo cada vez más grande. (Hechos 2, 44-47).  
Palabra del Señor. 

 
2) REFLEXIÓN 
La desunión es un mal testimonio entre los cristianos. El mundo espera de nosotros un 
testimonio claro de unidad. La unidad nace del amor. Desde luego del amor a Dios, a 
uno mismo y a los demás integrantes de la comunidad con quienes convivimos y 
trabajamos. En la familia, la mejor educación que se puede dar a los hijos es el 
testimonio de unidad. 
Si existe rivalidad entre dos grupos, ¡falta amor! Si hay protagonismo de un líder, ¡le 
falta amar! Si no somos capaces de escucharnos ni de ayudarnos ¡nos falta amor! 
Compartir con otros lo que tenemos, mucho o poco, siempre produce alegría y las 
cosas simples de la vida, después de esta Pandemia, serán mucho más valiosas y 
agradables de compartir. 
 
3) COMPARTIR 
 
Veamos el video: 
https://www.youtube.com/watch?v=B0KyZNoVhD8 
¿Cuándo somos más felices, unidos o separados? 
 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=B0KyZNoVhD8


 
QUINTO DÍA DE LA NOVENA 
LA BUENA NOTICIA DE JESÚS: SER SOLIDARIO(A) ES ESTAR EN EL CAMINO 
CORRECTO. 
Domingo 14 de junio 
 
1) INTRODUCCIÓN 
GUÍA: Buenos días a todos y todas. Hoy –quinto día de la Novena- reflexionaremos en 
la forma en que el Corazón de Jesús nos enseña lo qué es la SOLIDARIDAD.  
Nos ponemos en presencia del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.  Los invito 
a hacer oración, repitiendo después de mí: 
 

 

Amado Corazón de Jesús, 
te entrego mi corazón, 

ayúdame amar a Dios y al prójimo, 
permíteme amarme a mí mismo, 

Ilumina mi camino y 
dame inteligencia, amor y voluntad para servir. Amén. 

 

 
GUÍA: Escuchemos lo que nos dice la Palabra de Dios acerca de este valor: 

 
Traten a los demás como les gustaría que los demás los 
trataran a ustedes. »Si sólo aman a la gente que los ama, no 
hacen nada extraordinario. ¡Hasta los pecadores hacen eso! Y 
si sólo tratan bien a la gente que los trata bien, tampoco hacen 
nada extraordinario. ¡Hasta los pecadores hacen eso! Si 
ustedes les prestan algo sólo a los que pueden darles también 
algo, no hacen nada que merezca ser premiado. Los 
pecadores también se prestan unos a otros, esperando recibir 
muchas ganancias. 
»Amen a sus enemigos, hagan el bien y presten sin esperar 
nada a cambio. Si lo hacen, el Dios altísimo les dará un gran 
premio, y serán sus hijos. Dios es bueno hasta con la gente 
mala y desagradecida. Ustedes deben ser compasivos con 
todas las personas, así como Dios, su Padre, es compasivo 
con todos.» (Lucas 6, 31-36). Palabra del Señor. 

 
2) REFLEXIÓN 
Jesús nos invita a ser solidarios, o lo que es igual, a ponerse en el lugar del otro, como 
si fuera uno mismo, haciendo con él lo que uno desearía que le hicieran. Para ello hay 
que renunciar al egocentrismo; cada uno ha de considerar que los demás tienen con él 
un destino común, y, que, por tanto, merecen su atención e interés. 
Este es el ideal, el sueño al que hay que tender: un amor que no excluye a nadie ni 
siquiera a enemigos y agresores; un amor tan solidario hacia el otro, con nombre y 
rostro, que no espera recompensa alguna y llega hasta la renuncia de los propios 
derechos. La solidaridad es, por tanto, una de las manifestaciones del amor que lleva 
al cristiano a identificarse con el prójimo. En estas circunstancias sanitarias tenemos 
que aprender a ser más generosos, más solidarios y más justos; tenemos que 
construir juntos la paz en la justicia social. 
 
3) COMPARTIR 
Veamos el video: 
https://www.youtube.com/watch?v=38y_1EWIE9I 

https://www.youtube.com/watch?v=38y_1EWIE9I


¿Quién fue más solidario en el video? ¿Por qué? 

SEXTO DÍA DE LA NOVENA 
LA BUENA NOTICIA DE JESÚS: EL MANDAMIENTO DEL AMOR 
Lunes 15 de junio 
 
1) INTRODUCCIÓN 
GUÍA: Buenos días a todos y todas. Hoy –sexto día de la Novena- reflexionaremos en 
la forma en que el Corazón de Jesús nos enseña sobre el AMOR.  
Nos ponemos en presencia del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.  Los invito 
a hacer oración, repitiendo después de mí: 
 

 

Amado Corazón de Jesús, 
te entrego mi corazón, 

ayúdame amar a Dios y al prójimo, 
permíteme amarme a mí mismo, 

Ilumina mi camino y 
dame inteligencia, amor y voluntad para servir. Amén. 

 

 
 
GUÍA: Escuchemos lo que nos dice la Biblia acerca de este mandamiento: 

 
Uno de los maestros de la Ley escuchó la conversación entre 
Jesús y los saduceos. Al ver que Jesús les respondió muy 
bien, se acercó y le preguntó: 
—¿Cuál es el mandamiento más importante de todos? Jesús 
le contestó: 
—El primero y más importante de los mandamientos es el que 
dice así: “¡Escucha, pueblo de Israel! Nuestro único Dios es el 
Dios de Israel. Ama a tu Dios con todo lo que piensas, con 
todo lo que eres y con todo lo que vales.” Y el segundo 
mandamiento en importancia es: “Cada uno debe amar a su 
prójimo, como se ama a sí mismo.” Ningún otro mandamiento 
es más importante que estos dos. El maestro de la Ley le dijo: 
—Muy bien, Maestro. Lo que dices es cierto: sólo Dios es 
nuestro dueño, y no hay otro como él. Debemos amarlo con 
todo nuestro ser, y amar a los demás como nos amamos a 
nosotros mismos. Estos mandamientos son más importantes 
que cumplir con todos los ritos y deberes religiosos. (Marcos 
12, 28-33). Palabra del Señor. 

 
2) REFLEXIÓN 
La religión del cristiano es el Amor. Amor a Dios y amor al prójimo. Dios es amor, y lo 
único que sabe hacer es amar… Dios es Dios, amándonos, y nos invita desde este 
amor, amar al prójimo. Ciertamente lo que Jesús nos pide no es nada fácil. Pero los 
que tratan de amar así, serán llamados hijos de Dios. Si amamos de verdad, Dios 
mismo llena nuestro corazón con su amor, y este amor nos empuja a amar a todos los 
hombres, a no ofender al prójimo, a ser sinceros con todos, a renunciar a la venganza, 
a hacer el bien a todos, a no condenar a nadie, a amar con obras y a hacer obras con 
amor. No sacamos nada con hacer el bien si no lo hacemos con y por Amor.  
 
3) COMPARTIR 
Veamos este video: 



https://www.youtube.com/watch?v=peZsC0y89AE&t=2s 
¿Cómo aman ustedes? ¿A quién aman? 
SÉPTIMO DÍA DE LA NOVENA 
LA BUENA NOTICIA DE JESÚS: CUIDARSE 
Martes 16 de junio 
 
 
1) INTRODUCCIÓN 
GUÍA: Buenos días a todos y todas. Hoy –séptimo día de la Novena- reflexionaremos 
en la forma en que el Corazón de Jesús nos enseña sobre el CUIDADO.  
Nos ponemos en presencia del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.  Los invito a 
hacer oración, repitiendo después de mí: 
 

 

Amado Corazón de Jesús, 
te entrego mi corazón, 

ayúdame amar a Dios y al prójimo, 
permíteme amarme a mí mismo, 

Ilumina mi camino y 
dame inteligencia, amor y voluntad para servir. Amén. 

 

 
 
GUÍA: Escuchemos lo que nos dice la Palabra de Dios acerca del cuidado: 
 

 
 
Dios puso al hombre en el jardín de Edén para que lo cultivara y 
lo cuidara (…) (Génesis 2,15). 
 
 
 

 
2) REFLEXIÓN 
Dios nos regaló este mundo para que lo cuidáramos,… pero nosotros, a menudo 
llevados por la soberbia del dominio, del poseer, de manipular, de explotar; no 
"custodiamos la creación", no la respetamos, no la consideramos como un don gratuito 
que debemos cuidar… 
Pero "cultivar y cuidar" incluye no sólo la relación entre nosotros y el medio ambiente, 
entre el hombre y la creación, sino que comprende también las relaciones humanas. 
Estamos viviendo un momento de crisis; lo vemos en el ambiente, pero sobre todo lo 
vemos en el hombre… La vida humana, la persona ya no se perciben como un valor 
primordial que ha de ser respetado y protegido, especialmente si son pobres o 
discapacitados, si aún no sirve -como el niño que está por nacer- o ya no es necesario 
-como los ancianos…  
El consumismo nos ha habituado tanto a lo superfluo y al desperdicio de la comida 
diaria, que a veces ya no somos capaces de dar el justo valor, que va mucho más allá 
de los simples parámetros económicos. ¡Recordemos bien, sin embargo, que la 
comida que se tira es como si fuera robada de la mesa de los pobres y de los 
hambrientos! (Papa Francisco, Cultivar y cuidar la Creación). 
 
3) COMPARTIR 
Veamos un video: 
https://www.youtube.com/watch?v=PdM1exYlH7E 
 

https://www.youtube.com/watch?v=peZsC0y89AE&t=2s
https://www.youtube.com/watch?v=PdM1exYlH7E


Viendo lo que sucede cuando el ser humano no interviene en la Naturaleza ¿qué 
podríamos hacer para cooperar en el cuidado de la creación? 
OCTAVO DÍA DE LA NOVENA 
LA BUENA NOTICIA DE JESÚS: NOS INVITA A NO PERDER LA ESPERANZA 
Miércoles 17 de junio 
 
 
1) INTRODUCCIÓN 
GUÍA: Buenos días a todos y todas. Hoy –octavo día de la Novena- reflexionaremos 
en la forma en que el Corazón de Jesús nos invita a tener ESPERANZA.  
Nos ponemos en presencia del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.  Los invito 
a hacer oración, repitiendo después de mí: 
 
 
GUÍA: Escuchemos lo que nos dice la Biblia acerca de esta virtud teologal: 

 
Alabemos al Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, que 
nos ha hecho nacer de nuevo, y nos ha dado una vida con 
esperanza. Esto lo ha hecho Dios por su gran amor hacia 
nosotros y por el poder que mostró cuando resucitó a 
Jesucristo de entre los muertos y de que nos dará todo lo que 
nos ha prometido y que tiene guardado en el cielo. Lo que nos 
ha prometido no puede destruirse ni mancharse, ni 
marchitarse.  Ustedes confían en Dios, y por eso él los 
protege con su poder, para que puedan ser salvados tal y 
como está planeado para los últimos tiempos.  
Por eso, aun cuando por algún tiempo tengan que pasar por 
muchos problemas y dificultades, ¡alégrense! (1Pedro 1, 3-6). 
Palabra del Señor. 
 

2) REFLEXIÓN 
 

Jesús, la esperanza, hace todo nuevo. Es un milagro constante. En su vida terrena, no 
sólo ha hecho milagros de curación sino muchas cosas: esos eran sólo signos, 
señales de lo que está haciendo ahora, en la Iglesia. El milagro de hacer todo nuevo: 
lo que hace en m2i vida, en tu vida, en nuestra vida. Hacer nuevo, hacer nueva todas 
las cosas. Y esto que hace nuevo es porque es Él es precisamente el motivo de 
nuestra esperanza. Es Cristo el que hace nuevas todas las cosas más 
maravillosamente que en la Creación, es el motivo de nuestra esperanza. Y esta 
esperanza no defrauda, porque Él es fiel. No puede negarse a sí mismo. Esta es la 
virtud de la esperanza”. (Papa Francisco, Homilía Casa Santa Marta, 2013). 
 
3) COMPARTIR 
 
Veamos y escuchemos el siguiente video: 
https://www.youtube.com/watch?v=8r4Vs18vKO4 
 
En este tiempo del coronavirus ¿sientes qué todo está bien? ¿Has sentido 
miedo? 
 
 
 
 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=8r4Vs18vKO4


 
 
NOVENO DÍA DE LA NOVENA 
LA BUENA NOTICIA DE JESÚS: NOS INVITA A CAMBIAR (CONVERTIRNOS) 
Jueves 18 de junio 
 
 
1) INTRODUCCIÓN 
GUÍA: Buenos días a todos y todas. Hoy –noveno día de la Novena- reflexionaremos 
en la forma en que el Corazón de Jesús nos pide la CONVERSIÓN.  
Nos ponemos en presencia del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.  Los invito a 
hacer oración, repitiendo después de mí: 
 
 

 

Amado Corazón de Jesús, 
te entrego mi corazón, 

ayúdame amar a Dios y al prójimo, 
permíteme amarme a mí mismo, 

Ilumina mi camino y 
dame inteligencia, amor y voluntad para servir. Amén. 

 

 
GUÍA: Escuchemos lo que nos dice la Palabra de Dios acerca de la conversión: 

 
 
 
Después que Juan fue arrestado, Jesús se dirigió a Galilea. Allí 
proclamaba la Buena Noticia de Dios, diciendo: «El tiempo se ha 
cumplido: el Reino de Dios está cerca. Conviértanse y crean en 
la Buena Noticia». (Marcos 1, 14-15). Palabra del Señor. 
 
 

 
2) REFLEXIÓN 
La llegada de Jesús pone al alcance de todos y todas, hace cercano a cada hombre y 
mujer el Reino de Dios. Él indica el camino: convertirse y creer en el Evangelio, es 
decir, cambiar de vida radicalmente. 
La conversión y la fe son dos cosas que van juntas y la una no se da sin la otra. 
Las palabras de Jesús no son simplemente exhortaciones, sugerencias, indicaciones, 
directrices, órdenes, instrucciones. En la Palabra de Jesús está presente Jesús mismo 
que habla, que NOS habla, y acogiendo la Palabra en nuestro corazón, como Él quiere 
que se acoja (o sea, estando dispuestos a traducirla en vida) somos uno con Él y Él 
nace o crece en nosotros. 
Después de superada esta Pandemia, no podemos seguir de la misma 
forma…debemos cambiar, convertirnos e ir más allá de las apariencias, superar las 
desigualdades sociales; reconocer que la familia es nuestra mayor riqueza, que 
tenemos que aprender a cuidarnos y a cuidar a nuestros seres queridos, 
especialmente a los ancianos, que la vida es lo más valioso que tenemos y que Dios, 
el Sagrado Corazón de Jesús siempre estará de nuestro lado. 
 
3) COMPARTIR 
Veamos el siguiente video: 
https://www.youtube.com/watch?v=Hy7CemBhw6o 
 

https://www.youtube.com/watch?v=Hy7CemBhw6o


¿Qué tienes que cambiar en tu vida para sacar lo mejor de ti y ayudar a los 
demás? 


